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對於台灣方面使用 「技術性」手段 「明
放實禁」美國牛內臟及絞肉，美國貿易代表
署（USTR）與農業部二日指出，歡迎台灣基
於協定範圍恢復進口美國牛肉部分品項，也
強調美方已開始檢視台灣的進口查驗措施是
否符合議定書內容與相關國際標準。
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【本報駐美記者黃曉敏紐約二日電】
美國疾病控制和預防中心二日表示，一批
遭大腸桿菌污染的牛肉製品，已經在美國
東部八個州造成二人死亡，十六人已送院
治療。美國疾病控制和預防中心發言人羅
素表示，一名本身患有疾病的紐約成年人

在食用遭大腸桿菌污染的牛肉後死亡，另一名居住在新罕
布什爾州的美國人因感染 「O-157：H7」大腸桿菌後產生
併發症而死亡。

55萬磅牛肉餡被召回
據掌管肉品安全的美國農業部消息，總部位於紐約州

一家名叫 Fairbank 的農場，在其九月生產製作的一批牛肉
製品，被驗出帶有致命的 「O-157：H7」大腸桿菌，因此
被懷疑可能與康涅狄格州、緬因州和馬薩諸塞州等東部八
個州近期出現的二十五起大腸桿菌病例有關。

據農業部調查，這批被污染的牛肉製品是今年九月中
旬生產的，並在九月底投放到美國東部的八個州市場上銷
售，包括康州、馬里蘭州、馬薩諸塞州、新澤西州、紐約
州、北卡羅來納州、賓夕法尼亞州和弗吉尼亞州等地。據
悉，這家農場目前已召回約五十五萬磅的新鮮牛肉餡。這
也是該農場兩年來第二次因質量原因主動召回產品了。

「O-157：H7」大腸桿菌是在屠宰牛時，從內臟轉移
至牛肉內。據介紹，食用遭大腸桿菌污染的牛肉製品可能
引起腹瀉和脫水，還可能會有出現嚴重的帶血腹瀉，甚至
導致腎衰竭等併發症，嚴重的會導致死亡。感染大腸桿菌
的症狀通常會在食用染菌食品三至四天後，甚至八天後出
現症狀。羅素稱，美國每年約有七萬人感染 「O-157：H7
」大腸桿菌，平均約五十二人死亡。

羅素承認，只有在民眾出現食物中毒後才能發現食品
受污染，這顯示食品衛生和檢疫系統有問題，需要檢討和
改革。
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台灣的 「美國牛肉風波」至今
已沸沸揚揚地鬧了近兩個星期，儘
管馬政府通過 「嚴檢」對美國牛肉
「明放實禁」，但 「止血」作用有

限。從目前來看，馬政府現時面對
四方面的壓力：一是美國關注台灣

的檢驗標準是否違反協議；二是民間團體發起 「公投
」連署，要求台美重啟協商；三是民進黨炒作 「牛肉
議題」；四是國民黨內大多數人不支持馬政府的牛肉
政策。其中最令馬英九頭痛的，莫過於自家人的槍口
對內。

台灣衛生署和農委會上月二十三日宣布放寬美國
牛肉進口，國民黨立委當天即表示強烈不滿。這是
「牛肉風波」中最早的反對聲音。兩天後，台北市長

郝龍斌高分貝推動 「拒美國牛聯盟」，成為首個公開
與馬政府作對的國民黨籍地方首長。

當時不少媒體都認為，郝龍斌 「打牛」、 「打馬
」實際是幫馬政府解套，增加台灣與美國談判時的籌
碼。這種分析當然有其道理，但細究之下，郝龍斌也
有自己的算盤。他看準了民間對美國牛肉進口台灣的
反對聲浪必會高漲，與其日後被動跟進，不如主動出
擊，成為民意領頭人，必會有先聲奪人的效果。況且
在這次的牛肉事件中，台北市政府非決策者，不必理
會美國的壓力，反而作為地方政府，最重要的是對選
民負責及堵住反對黨的嘴巴，因此，討好民意實屬上
策。

果然，郝龍斌的 「現實主義」立竿見影，其施政
滿意度逐漸回升，從捷運文湖線通車頻頻出問題開始
下跌，經過九月台北聽奧圓滿落幕和近來明快處理開
放美國牛肉議題，十月的滿意度上升至五成五，不滿
意度從九月的三成降至二成七。

兼任國民黨副主席的嘉義市長黃敏惠日前亦簽署
提案支持台美重啟 「牛肉談判」，雖自稱 「要凝聚民
意共識當政府的後盾」，但由於她準備在年底的縣市
長選舉中尋求連任，因此不免有 「自保」之嫌。馬政
府在 「八八水災」中已表現不佳，如今再加上 「牛肉
風波」，不少藍營候選人擔心選情受衝擊。而黃敏惠
在嘉義市還要面對 「兄弟鬩牆」的局面（議員林聖芬
脫黨參選），因此不得不加入 「反美牛」行列，爭取
民心。

台北縣長周錫瑋二日對美國牛內臟等發起 「三不
（不買、不賣、不吃）運動」，隔天即宣布要參加明
年底 「新北市長」選舉。看來，周縣長 「不甘落後」
之舉也充滿了政治考慮。

正當馬政府深陷美國牛肉泥淖之際，藍營地方首
長紛紛劃清界限，真應驗了俗話說的： 「大難臨頭各
自飛」。

藍營的打牛與打馬
本報記者 朱穗怡

牛肉染菌 美2死16人送院

【本報訊】台北消息：第一屆 「星雲真善美新聞貢
獻獎」十一月一日在台灣新舞台舉行頒獎典禮，四項大
獎：典範人物、專業貢獻、教育貢獻，分別由已故報人
成舍我、聯合報總主筆黃年和文化評論家南方朔、前政
大新聞系教授徐佳士獲得，新聞圓夢獎則在意外聲中宣
告從缺，佛光山開山星雲大師、國際佛光會中華總會榮
譽總會長吳伯雄、 「行政院長」吳敦義，以及此新聞獎
的主任委員高希均、執行長趙怡也出席頒獎。

成舍我等四人獲獎
「今天先父成舍我的獲獎，意義在於給年輕新聞從

業者啟發，不要為金錢和權勢所動。」成舍我三女、也
是世新大學董事長的成嘉玲代父親出席領獎時表示，成
舍我為了新聞事業吃了不少苦頭，被當權者排斥、鋃鐺
入獄，甚至差點被槍斃，但他仍堅持記者應有的風骨、
持續為民發聲，臨終前口不能語，仍寫下 「我要說話」
的四字箴言。

專業貢獻獎頒給才氣縱橫的黃年和南方朔。黃年特
別感謝啟蒙老師徐佳士，及給予他發揮空間的故聯合報
創辦人王惕吾；他表示，新聞業其實是門苦難的行業，
必須集合眾人之力、聚沙成塔，才能彰顯傳遞資訊的功
能和價值，他很高興能做其中的一粒沙，為新聞事業奉
獻。

南方朔則認為， 「真善美」就是他過去投身新聞文
化事業三十七年來服膺的新聞倫理；他說，即使會遭遇

很多艱難險阻，只要堅持正派的顏色從事新聞業，努力
的成果一定會被看見。

堪稱台灣新聞教育鼻祖的徐佳士教授，也獲得了本
屆教育貢獻獎的肯定。徐佳士表示，得獎讓他同時產生
感謝和感慨：他感謝星雲大師和評審委員的鼓勵，母校
政大和各個讓他發揮專業的單位，但感慨遺珠太多，他
笑稱應該多增加獎項，贈予更多對新聞事業有貢獻的人
們。

「新聞圓夢獎」是本次唯一以新聞報道企畫為評選
依據的獎項、獎額高達百萬，但最後卻宣布從缺，徒留
遺憾；評審召集人姚仁祿表示， 「圓夢」二字代表一個
高度理想的存在， 「有夢，才能持續向前，追逐真善美
。」姚仁祿指出，不是報獎作品都不值一提，而是評審
委員認為第一屆需要一個標竿，未來獎項的評選才能走
得穩健。

星雲盼端正媒體風氣
首屆星雲真善美新聞貢獻獎經大半年的醞釀，於十

一月一日頒獎給受獎人；除了馬英九捎來賀電，新聞獎
創辦人星雲大師、國際佛光會中華總會榮譽總會長吳伯
雄，以及 「行政院長」吳敦義都致上深深祝福和期許。

「我創立新聞獎，只是希望拋磚引玉，希望媒體對
人類做出貢獻，也希望展現社會的公平、公正與公益。
」星雲大師指出，自幼出身貧寒，也沒有機會接受正規
的教育，因此對知識特別渴求，尤其是報紙帶來的知識

；星雲大師認為媒體跟人們生活的關係重大，報道內容
更要對國家社會有益。

星雲大師表示，正因媒體的重要性，加上目前媒體
風氣不端，於是跟高希均教授等社會有志之士合作，創
設新聞獎；高希均曾對新聞獎的前景表達擔憂，但星雲
大師指出，會備妥足夠的基金，佛光弟子們也會善加營
運，目標是要讓新聞獎持續運作二十年以上，也對媒體
給予積極正面的鼓勵。

首屆星雲真善美新聞獎頒獎

【本報訊】據台灣媒體三日報道：台灣衛生署日前公
告 「修正美國牛肉及其產品之進口規定」時，以口頭方式
說明將嚴格把關，除牛絞肉因美國農業部未簽發QSA（品
質系統評估制度）所以台灣不會進口外，內臟及牛舌等產
品也將逐批解凍檢查，以技術性限制讓貿易商知難而退。

美壓台確保查驗符標準
據《聯合晚報》報道，USTR 發言人賈斯禮與農業部

發言人馬瑟爾指出，美國與台灣經過兩年多的雙邊磋商、
以及科學性與技術性的討論，美國樂見台灣基於 「美國牛
肉輸台議定書」的約定範圍，恢復進口美國牛肉部分品項
及產品。

USTR 與農業部強調，美台之間的議定內容是基於科
學研究、世界動物衛生組織（OIE）的安全準則、及台灣
自己對美國牛肉的安全評估報告。

針對台灣將就某些品項採取特定進口查驗措施，美方
表示，了解台灣將採取 「額外的島內措施」，並已開始檢
視這些措施是否會限制台灣消費者的選擇權，讓他們無法
和美國人民一樣享用安全無虞的美國牛肉與產品。

USTR 與農業部強調，美方未來將會和台灣相關機關
合作，確保台灣的查驗措施符合議定書內容、科學基礎、
OIE安全準則及台灣的國際責任。

程序繁複 肉商難圖利
台灣農委會主委陳武雄三日強調，將採取嚴密的 「三

管五卡」管制程序，全面封殺牛內臟和牛絞肉，防疫措施
幾乎密不透風，可為民眾保有食用美國肉品的選擇權，也
能保障消費安全。

所謂 「三管」，是從源頭、邊境、市場開始進行管制
。台灣防檢局長許天來解釋，從源頭開始管制，讓政府在

第一時間掌握所有進口和檢驗訊息；防檢局派駐美國的獸
醫師協助核對進口商與物品，發現不符合規定業者，立即
要求改善，甚至停止工廠產品輸台，並要求市面產品都必
須出示證明。

「五卡」則是依照各種程序進行核、標、開、驗、查
五個關卡，更是對進口商設下的重重限制。許天來說，這
五大步驟足以讓想偷渡牛絞肉和內臟的進口商望之卻步。
因為進口商必須提出台灣認可的肉品工廠認證，也必須檢
具美國農業部及駐廠獸醫師簽立證明，證明是符合三十月
齡以下美國牛隻才可進口，在外包裝要標明產地、品名、
製造廠商和有效日期。最後到港口邊，逐批開箱檢驗，必

要時還要求業者解凍檢驗，若發現牛腦、脊髓、眼、頭顱
等物質，將會全面退貨，並追究責任。最後，每一批進口
貨物，都必須通過包括重金屬、荷爾蒙、磺胺劑、抗菌劑
等三十八項食品安全檢驗。

許天來透露，進口商過去進口貨物，都必須在授權銀
行辦理外匯，但現在經濟部收回外匯申請主導權，也就是
說所有進口商必須直接到經濟部專案申請辦理外匯。而且
每種肉品部位都有獨立貨號，一旦發現疑慮部位，直接退
貨。一來一往之間，廠商必須負擔貨櫃保存費用、電費、
甚至肉品解凍變質風險，還有漫長的檢疫期間，不僅無利
可圖，還可能負擔更多費用。

逼肉商知難而退

【本報訊】據台灣媒體三日報道：面對台北縣即將於
明年升格為新北市，現任縣長周錫瑋接連兩日向外明確宣
布，如果要從政，參選新北市是唯一的路。對於外傳馬英
九安排他 「入閣」，並且找其他人來選新北市，周錫瑋則
斷然回覆強調，馬英九從來沒有要他 「入閣」。

針對明年底的新北市長選舉，周錫瑋繼二日在台北縣
議會答詢時首次公開宣布， 「明年底將參選新北市長」，
並一度表示，若 「沒被國民黨提名參選，就退出政治」。
而三日，周錫瑋再度面對縣議員質詢時則再度明確表達，
若未來還從事政治工作，他只願參選新北市的市長。

對於外傳馬英九鎖定延攬他 「入閣」，以便安排其他
人參選新北市，周錫瑋則斷然回應強調， 「馬 『總統』從
來沒有要我 『入閣』」。周錫瑋也表示，若未來還從事政
治工作，他只願參選新北市的市長。他說，他期望未來新
北市能夠超越新加坡，讓居民能夠與台北市擁有同樣的國
際及生活水準。

周錫瑋宣布參選新北市長

【本報訊】據中通社三日報道：創立十五年、堪稱台
北市頂級企業主高檔俱樂部始祖的 「台北聯誼會」，向來
是包括科技界名人曹興誠、宏仁集團董事長王文洋和宏碁
集團創辦人施振榮等政商名流的最愛，卻在三日無預警停
業，而且是在停業當天才傳簡訊通知會員，三日一大早就
有不少會員來到這裡理論，抱怨幾十萬元的入會費恐怕就
此泡湯。採會員制經營的台北聯誼會，位於台北市民生東
路三段宏泰金融大樓地下室，與台灣海基會同一棟大樓；
擁有總計約五千六百平方公尺的健身中心及餐廳，消費雖
然稱不上頂級，但早期能滿足政商人士泡澡、宴客、小酌
三部曲的需求，會員入會費從新台幣十八萬到七十萬元不
等，是昔日政商名流最喜歡來的地方。

但是，去年金融海嘯，加上產業外移，台北聯誼會會
員數由全盛時期的二千二百人萎縮到一千四百人，虧損近
五千萬元；如今月收入甚至不到房租四百萬元的一半，九
月開始連一百六十名員工的薪水都發不出來。

會員百萬餐券恐成廢紙
眼看虧損越來越大，外傳晶華酒店已經和台北聯誼會

的大股東宏泰建設接觸，打算接手餐廳事業。餐廳方面日
前已悄悄貼出裝修公告，預定十一月五日先行停業。消息
傳出後，不少會員擔心早前買下的餐券作廢，忙着搶訂位
，希望盡快將手中的餐券用完，造成餐廳天天爆滿。員工
指出，每年六月、十二月，台北聯誼會都進行各一次餐券
促銷，一次都賣出四、五萬張餐券；目前一千多會員手中
，仍持有逾百萬元的餐券，可能成為廢紙。

名流俱樂部無預警停業

【本報訊】據中通社三日報道：針對台灣衛生署二日
公告將大規模開放美國牛肉進口，民進黨 「立院」黨團三
日在 「立法院」發動全面抗爭，要求於三日通過食品衛生
管理法的修正案，重啟美國牛肉進口談判，否則癱瘓議事
，甚至發動 「公投」連署或示威等抗爭。

三日上午，為了對抗台灣當局宣布開放美國牛肉進口
政策，民進黨立委一早就以雷霆霹靂之勢霸佔了 「立法院
」主席台；民進黨主席蔡英文亦一早趕到民進黨 「立院」
團總部開會，要求民進黨團一定要堅持立即修法、重啟牛
肉進口談判的立場。

蔡英文聲稱，當局在不顧強大民意反對下，二日仍然
宣布擴大開放美國牛肉進口， 「這是一個政府的專斷、顢
頇跟傲慢，已經沒有格調可言」。為此，蔡英文要求民進
黨 「立院」團，必須堅持於三日完成食品衛生管理法的修
法，重啟美國牛肉進口談判，或是直接修法禁止進口，將
帶有危險性質的牛肉產品做適當有效的處理，不然將面臨
無止境的爭議。

蔡英文也宣示，民進黨會支持所有民間發起的抗爭活
動，「包含公投連署或示威抗爭」。她說， 「這是一場超越
藍綠的全民運動，民進黨不必主導，但是不能置身事外」。

綠營籲修法重啟美牛談判

台灣消保會三日赴美國在台協會高雄分處抗議 「美國狂牛侵台」 ，要求重啟台美談判 （中央社）

民進黨主席蔡英文（右）三日列席民進黨「立法
院」黨團大會要求修法重啟台美談判 （中央社）

總部位於紐約州的一家名叫Fairbank的農場，
在其九月生產製作的一批牛肉製品，被驗出帶有
致命的大腸桿菌 （美聯社）

台北縣長周錫瑋（中）三日率台北縣消保
官及各食品業者發起對美國牛內臟 「不賣、不
買、不吃」 三不政策，嚴格把關 （中央社）

星雲大師表示，開設新聞獎是為了端正目前
媒體的不良風氣 （資料圖片）


